

# Piura la Vieja se fundó porque había irrigación

- Arqueóloga Anne Marie Hocquenghem, lamenta abandono.
- Canal del Inca es complementario al Alto Piura.

Piura (CORREO).- Por: Jaime Godos Curay.-

**L**a arqueóloga Anne Marie Hocquenghem, sostuvo que entregó un testimonio de la precaria y deprimida situación de Piura la Vieja, al Embajador de España, Fernando Gonzales Camino García Obregón y al empresario Dionisio Romero Seminario, para llamar la atención del abandono en que está ese histórico lugar que constituye una de las primeras ciudades trazadas en América del Sur, por los conquistadores españoles, que durante medio siglo fueron beneficiados con un sistema de irrigación, destruido con el fenómeno del Niño de



Piura (CORREO).- La arqueóloga, doctora Anne Marie Hocquenghem, reveló ayer que la Segunda Fundación de Piura, cerca a Chulucanas, se debió a la existencia de una irrigación de 60 mil hectáreas, destruida en 1570 por el Fenómeno del Niño.

blaban de hacer una represa en Mamayacu, mejor era traer el agua por el canal en la margen izquierda sin gasto de rebombeo, solamente de gravedad e irrigar las pampas de Pabur.

Sino se trae agua del río Huancabamba, hay que ver el estudio de captar el líquido del Río Huarmaca, que tiene un caudal regular como para abastecer el riego en Alto Piura.

A lo largo del canal del Inca, se observa muros de pueblos desaparecidos, incluso el sábado la experta en canales del Perú, Teresa Oré, quedó impresionada de la construcción. Pero también se aprecia

El documento al que acompaña fotografías recientes, es un informe de la extrema pobreza y el abandono total en los que se está dejando a los actuales moradores de lo que fue la primera ciudad fundada en América del Sur con el nombre de San Miguel de Piura; en Targarará los españoles pernoctaron cerca de un año sin dejar trazas conocidas, eso fue un campamento.

Según la doctora Hocquenghem, la verdadera traza de la ciudad está cerca a Morropón, en lo que se conoce como "Piura la Vieja" y hay descripciones de lo que fue esa ciudad en 1570, dejadas por la burocracia española que siempre preguntaba sobre la situación de las ciudades.

Esta ciudad atrae la atención de todo el mundo por ser la primera fundada acá, y es la única en que se ve la traza, porque en el caso de otras como Lima, está recubierta por los siglos de construcciones, no se encuentra la huella de la primera ciudad española, ni Trujillo, ha podido dar con su plano original, por eso esta traza es de mucha importancia y un monumento histórico.

Recomendó se estudie bien el lugar para apreciar como vivieron los primeros

españoles que llegaron al Perú, mucho se habla de la segunda fundación pero no se investiga nada.

Añadió que no interesa saber que día se fundó Piura, sino los motivos que tuvieron los españoles para asentarse allí, la riqueza que los atraía, la situación del valle, y si ese es un sitio que interesa a los turistas, como se le deja tan abandonado.

### CONTRASTES

Explicó que Piura la Vieja, está a 110 kilómetros del mar y los niños no conocen el océano, y que es un barco, lo cual es injustificable, la gente es tan pobre que viven con carencias de elementos básicos para vivir.

En los trazos se puede apreciar que en la parte alta estuvo la catedral y al frente una fortificación de arcos, restos de las casas de los grandes encomenderos que vivieron allí cerca de 45 años, hasta que en 1578, los sacó el fenómeno del niño y se trasladaron a Paita, donde fueron ahuyentados por los piratas.

La lluvia destruyó todo el sistema de irrigación del valle y como no había mano de obra debido a la disminución de la población indígena, se marcharon; en este tiempo se rompió el Canal del Inca.

Con este acueducto, en ese tiempo se regaban 60

mil hectáreas de cultivos, 30 mil en cada margen. La población indígena disminuyó debido a enfermedades traídas por los extranjeros, además por desaparecer la irrigación a consecuencia del Niño, se desplazaron a otros valles.

### ¿ PORQUE EL CHILCAL ?

La doctora Hocquenghem, manifestó que nadie se hace la pregunta, porque los españoles se trasladan de Paita, al Chilcal, donde no había mucha agua y era un desierto, todos se preocupan de fechas de fundación nada más.

Una respuesta a esto, es que al fin del Siglo XVI, cuando ya quieren irse de Paita, han concentrado y reducido a todos los indígenas del Chira, los pocos que quedaban del Alto Piura, en la zona del Bajo-Piura, donde el agua llega cuatro meses al año.

El motivo de la concentración de los indígenas fue el control de la mano de obra, por eso se quedaron en lo que hoy es Piura, para manejar mejor sus chacras.

### CANAL COMPLEMENTARIO

Respecto al Canal del Inca, señaló que se quiere presentarlo como otro proyecto en competencia con el hidroenergético, cuando es complementario, si ha-

la extrema pobreza de la gente y allí sugiere que los piuranos conozcan esta realidad y aprecien en el lugar, porque un valle fértil con sistema de riego fue abandonado debido al Fenómeno del Niño, pasando a convertirse en zona deprimida, es importante haya conocimiento del lugar y de su importancia, además que la población se movilice en torno a las alternativas que puede conseguir a corto plazo.

La doctora Hocquenghem, manifestó que no puede dar opinión general del Proyecto Alto Piura, porque solamente conoce el resumen ejecutivo publicado por CORREO, que refiere una obra de generación eléctrica, mientras la parte de las irrigaciones solamente puede establecerse en base a los estudios de Tahal-Ascocosa. Puntualizó diciendo que tiene la información de los estudios arqueológicos del Canal del Inca, siempre y cuando los consulten, pues tiene la preocupación, que después de lo que está ocurriendo en la Región Grau, pronto van a salir a pedir los estudios del viejo acueducto y pretender crear un organismo encargado de los estudios, cuando se tiene un avance que se orienta a sacar de la pobreza a miles de campesinos del Alto Piura.